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Otra semana de duro bregar contra la COVID-19. Los casos no disminuyen a los niveles deseados, pero se trabaja 
por el control de la pandemia, sobre todo en Ciego de Ávila y La Habana, las provincias más afectadas. Historias 
de donantes de plasma hiperinmune; el gesto solidario de muchos médicos para ayudar en tierras avileñas, y la 
afectación mundial en el sector educacional son motivos de reflexión. La pelea contra el virus aún no termina

| foto: Osvaldo Gutiérrez

| foto: Estudios Revolución

Cuba pelea con ciencia y corazón 

15 años ofreciendo vidas
Nosotros ofrecemos formar profesionales dispuestos a luchar contra la 
muerte. Nosotros demostraremos que hay respuesta a muchas de las 
tragedias del planeta. Nosotros demostramos que el ser humano puede 
y debe ser mejor. Nosotros demostramos el valor de la conciencia y de 
la ética. Nosotros ofrecemos vidas.

(Fidel Castro Ruz, 19 de septiembre del 2005, acto de constitución 
del Contingente Internacional de Médicos Especializados en 
Situaciones de Desastres y Graves Epidemias Henry Reeve)

Fidel estremeció 
la ONU en 1960
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Tamayo: 40 años 
de una hazaña

¡Ya exporta el 
sector no estatal!

|08

| página 4

| páginas 5, 7 y 8



NacioNales|02TRABAJADORES| nacional@trabajadores.cu

Voces en favor 
de la economía

| Ramón Barreras Ferrán

Una muestra fehaciente de la activa participación de los trabaja-
dores en la batalla económica que libra el país en pos de afron-
tar los retos impuestos por la pandemia y no detener el desarrollo 
ha sido el proceso de presentación del plan de la economía 2020 
(ajustado), y la discusión de la propuesta para el 2021, efectuado 
en los meses de julio y agosto, en asambleas de representantes.

Según la información facilitada por la Esfera de asuntos econó-
micos de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), en cada uno 
de esos encuentros tuvieron en cuenta el contexto actual, signado 
por la crisis económica provocada por la COVID-19 y el recrudeci-
miento del bloqueo económico del Gobierno de los Estados Unidos 
contra Cuba, el cual impide el arribo a la nación de las materias 
primas necesarias para realizar las producciones, y de piezas de 
repuestos para la industria y el transporte, y ha incrementado la 
persecución financiera y el asedio a navieras para imposibilitar 
que el combustible llegue a puerto cubano. 

Sesionaron 2 mil 282 asambleas en centros definidos por las di-
recciones nacionales de los sindicatos, cifra menor que la planifi-
cada, debido, entre otros factores de influencia, a los imperativos 
de la situación sanitaria; incongruencias con el plan, al no contar 
en el sector alimentario con la confirmación de los recursos que 
pueden garantizarse para el próximo año y los aseguramientos 
para el turismo y otras razones de fuerza mayor.

Específicamente, en la rama azucarera se planificaron y realiza-
ron 564 asambleas de afiliados, con el propósito esencial de ana-
lizar en cada entidad la marcha del plan de reparaciones y mante-
nimiento, a fin de garantizar que los eslabones de la cosecha y la 
molienda queden en condiciones óptimas para la zafra próxima y 
que todas las unidades básicas de producción cooperativa (UBPC) 
aseguren la producción de caña y de alimentos.

Esa esfera de la CTC resaltó la amplia participación de los traba-
jadores (por encima del 90 %), y subrayó que el proceso demostró 
una vez más la continuidad de la batalla en el frente económico. 
También fortaleció la voluntad y el compromiso de directivos y 
demás integrantes de los colectivos laborales de cumplir el plan 
del 2020 (ajustado), y de planificar de la mejor manera posible el 
correspondiente al 2021, sin dejar de concientizar la compleja si-
tuación económica actual.

Las preocupaciones principales manifestadas estuvieron rela-
cionadas con la escasez de los productos de limpieza de la técnica, 
por las dificultades económicas de los proveedores; la inseguridad 
con el arribo en tiempo de las importaciones de materias primas, 
las piezas de repuesto que se precisan para el transporte en sen-
tido general, y el déficit de medios de protección, como guantes, 
botas, overoles, fajas y utensilios, entre otras.

En el sector azucarero señalaron el deterioro notable de los 
caminos para el tiro de la caña a los centrales, la obsolescencia 
tecnológica y la falta de piezas de repuesto para la maquinaria 
agrícola de las UBPC, la deficiente calidad de la ropa y el calza-
do; los altos precios de los herbicidas; la necesidad de un asesor 
jurídico propio para cada UBPC; la llegada tardía de los recursos 
para los mantenimientos y las reparaciones; el mal estado de las 
vías férreas y el déficit de carros jaula para la transportación en la 
cosecha cañera.

La dirección de la CTC considera que la objetividad de los plan-
teamientos permite asegurar que se ha elevado la cultura econó-
mica en los trabajadores, lo cual los compromete más, y resaltó 
la presencia de directivos con las informaciones y explicaciones 
adecuadas de la situación económica concreta, signada, sobre 
todo, por la falta de las finanzas y recursos para incrementar las 
producciones. 

En las asambleas de representantes se insistió igualmente en  la 
actualización del plan de medidas de ahorro de recursos de todo 
tipo y en el uso correcto de los índices y normas de consumo en 
cada puesto laboral.

Milagro de la Caridad Pérez Caballero, miembro del Secretariado 
Nacional de la CTC, señaló que el proceso de análisis por parte 
de los trabajadores tiene continuidad en este mes de septiembre 
con las asambleas de afiliados en cada centro, las cuales tendrán, 
como siempre, un sistema de control que permitirá hacer una valo-
ración de los resultados en el próximo mes de octubre.

Esa posibilidad dada a los colectivos laborales patentiza el artículo 20 
de la Constitución de la República, que plantea que “los trabajadores 
participan en los procesos de planificación, regulación, gestión y con-
trol de la economía”.

lunes 21 de septiembre del 2020

Cuba convertida en continente
| Alina Martínez Triay

La isla del Caribe parece 
ahora un continente, afirmó 
un diplomático sudamericano 
admirado ante la contunden-
te intervención de Fidel Cas-
tro Ruz en el XV Período de 
Sesiones de la Asamblea Ge-
neral de la ONU, la primera 
que realizaría en ese organis-
mo internacional, en la que la 
pequeña Cuba se erigió en un 
gigante moral y político.

Ocurrió el 26 de sep-
tiembre de 1960 y el libro 
Guinness de récords mun-
diales recogió las palabras del 
Líder Histórico de la Revolu-
ción cubana como el discurso 
más largo pronunciado en ese 
foro, cuya extensión fue de 4 
horas y 10 minutos. A ello se 
podría agregar otro detalle 
significativo: fue interrumpi-
do casi una treintena de veces 
por aplausos, por momentos 
prolongados, de la inmensa 
mayoría de los representantes 
de las naciones que lo escu-
chaban.

Simpatía y hostilidad
Fidel comenzó su interven-
ción refiriéndose al trato ve-
jaminoso que había recibido 
la delegación cubana desde 
su arribo a Nueva York: el 
confinamiento en la isla de 
Manhattan, la actitud de la 
policía tratando de evitar las 
manifestaciones de respaldo 
de los miles de simpatizan-
tes de la Revolución,  mien-
tras protegían a los elementos 
anticubanos causantes de un 
incidente en el que murió una 
niña de 10 años, del que pre-
tendieron acusar a los repre-
sentantes de Cuba; el intento 
de extorsión del hotel donde 
inicialmente se alojaron, que 
llevó a Fidel a abandonarlo y  
considerar la idea de insta-
larse en tiendas de campaña 
en los jardines de la ONU; la 
negativa de recibirlos en otros 
hoteles, que desapareció como 
por encanto, cuando se escan-
dalizaron al conocer que se 
hospedarían en el Theresa, 
del humilde barrio negro de 

Harlem, adonde acudieron al 
encuentro del líder cubano 
numerosos  jefes de delega-
ciones…

Semejante hostilidad no 
era casual. En abril de 1959 
Fidel había visitado ese país, 
y al vicepresidente Richard 
Nixon le resultaron suficien-
tes 15 minutos de entrevista 
para calificarlo, en una etapa 
tan temprana,  como un ene-
migo a derrocar.

La verdad de Cuba
Fidel impresionó por su va-
liente exposición de lo que 
denominó “el problema de 
Cuba”, cómo se convirtió en 
colonia de Estados Unidos, 
su lucha armada para obte-
ner la independencia, la crí-
tica  situación en que halló 
la Revolución al país cuando 
tomó el poder y las primeras 
medidas adoptadas a  favor 
del pueblo, que le habían 
atraído la creciente agresivi-
dad del imperio.

Resaltó una posición que 
ha sido invariable en estos 60 
años: el Gobierno de Cuba es-
taba en la mejor  disposición 
para discutir sin reservas, y 
con absoluta amplitud, sus di-
ferencias con la Casa Blanca, 
posibilidad que esta rechazó 
tajantemente y, por el contra-
rio, se consideraba con dere-
cho a promover la subversión 
en  nuestro archipiélago. Ha-
bló del peligro real que repre-
sentaba la existencia de una 
base naval estadounidense en 
territorio cubano en contra 
de la voluntad de su pueblo y 
de la intención de Washing-
ton de recurrir a la Doctrina 
Monroe.

Insistió en que era preci-
so que la Asamblea quedara 
muy bien informada sobre los 
problemas de Cuba “porque 
en ello va la seguridad y la 
suerte de nuestro país”.   

Desaparezca la filosofía del 
despojo
Nunca antes la Asamblea 
General de la ONU había es-
cuchado una explicación tan 
descarnada del papel de los 

monopolios en todas las na-
ciones subdesarrolladas y co-
lonizadas.

En ese contexto pro-
nunció una sentencia que 
ha mantenido su valor en 
el tiempo: “Las guerras, 
desde el principio de la hu-
manidad, han surgido, fun-
damentalmente, por una 
razón:  el deseo de unos de 
despojar a otros de sus ri-
quezas.  ¡Desaparezca la fi-
losofía del despojo, y habrá 
desaparecido la filosofía de 
la guerra!”.

Convocó a luchar por el 
desarme, ya que con la quin-
ta parte de lo que el mundo 
se gastaba  en armamentos 
se podía lograr que los países 
subdesarrollados alcanza-
ran una tasa de crecimiento 
del 10 % anual.  Y calificó a 
la guerra como un negocio: 
“Hay que abrirle los ojos al 
mundo, y enseñarle quiénes 
son los que negocian con el 
destino de la humanidad”.

Estamos con las nobles aspi-
raciones de los pueblos
En aquella trascendental 
intervención Fidel subrayó 
que Cuba estaba con todo lo 
justo y lo estaría siempre, y 
concluyó exponiendo ante la 
Asamblea de la ONU la lí-
nea del Gobierno Revolucio-
nario de Cuba, mediante la 
lectura de lo esencial de la 
Declaración de La Habana, 
aprobada en ese mismo mes 
por más de un millón de cu-
banos, en representación de 
sus compatriotas, contenti-
va de principios de impre-
sionante actualidad.  

El auditorio lo despidió 
con una prolongada ovación. 

Sobre el tremendo im-
pacto del discurso señaló 
el diplomático cubano Raúl 
Roa Kourí, testigo del acon-
tecimiento: “La ONU, que 
durante muchos años fue 
intrascendente vertedero 
de palabras, cámara de re-
sonancia del dictum de los 
poderosos, tornábase ahora 
trinchera de ideas, foro de 
denuncia y combate”.

| foto: Prensa Latina
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| Hedelberto López Blanch, enviado especial

Y todo fue como un resorte. Salimos catapultados 
de los asientos del Centro de Dirección de Vuelos 
(SUP) y entre risas, abrazos, y por qué no, algunas 
lágrimas de la emoción, festejamos el descenso a 
Tierra del primer cosmonauta cubano y de América 
Latina, de Arnaldo Tamayo Méndez y de su coman-
dante de vuelo, el soviético Yuri Romanenko. Eran 
exactamente las 18 y 54 minutos (hora de Moscú), 
11 y 35 en Cuba.

Fueron ocho días de arduo trabajo para las 
dos tripulaciones dentro del complejo orbital 
Soyuz 37-Sallut   6-Soyuz  38, y también ininterrum-
pidas jornadas de tensiones y emociones para to-
dos los que conocemos lo difícil y complejo de un 
viaje cósmico: desde el lanzamiento al espacio, el 
acoplamiento de las dos naves, hasta el aterrizaje. 
Cualquier error o desperfecto puede provocar si-
tuaciones imprevisibles.

…
La Soyuz 38 circunvala por última vez la Tie-

rra y a las 18 y 30 minutos se oye la voz de su co-
mandante Yuri Romanenko que informa: “Están 
conectados los TDU, el motor trabaja para el frena-
do. Dejamos de escuchar la voz de los “¡Taimiri!” y 
comienza entonces una “larga espera” para noso-

tros, deseosos de ver aparecer la nave, y a través de 
las pantallas del Centro de Dirección de Vuelos en-
viarles a Tamayo y Romanenko el fuerte abrazo de 
10 millones de cubanos. Miramos el reloj, solo han 
pasado 30 minutos.

…
Mientras eso sucede en el SUP, allá por las este-

pas cercanas a Baikonur, en el Kazajastán soviéti-
co, las fuerzas y medios del complejo de búsqueda y 
salvamento se han situado en la zona de aterrizaje, 
seleccionada con anterioridad por los especialis-
tas soviéticos.

…
Ha transcurrido alrededor de media hora. 

Nuestro pulso late aceleradamente y las amplias 
butacas del SUP nos parecen cada vez más estre-
chas. La Soyuz 38 ha entrado ya en las capas den-
sas de la atmósfera.

“Vemos la nave que desciende con un paracaí-
das”, informa el comandante desde un helicóptero 
del servicio de salvamento.

El paracaídas de freno del sistema principal se 
abre a una altura de 9,5 km y después de amorti-
guar la velocidad se introduce la cúpula principal 
del sistema de paracaídas que asegura el aterrizaje. 
Antes de tocar tierra a una altura de un metro, se 
conecta automáticamente (produce una ligera ex-

plosión) el motor de descenso suave, disminuyén-
dose la velocidad de caída.

La Soyuz, con su preciosa carga humana a bor-
do, está también deseosa de tocar esta heroica tierra 
soviética, y de pronto, en la interminable estepa del 
Kazajastán soviético, se levanta una nube de polvo: 
ha concluido exitosamente el primer vuelo conjun-
to soviético-cubano, han regresado del cosmos los 
representantes del primer país socialista del mundo 
y del primer país socialista de América. La Soyuz 
había dado 128 vueltas a la Tierra.

…
Poco tiempo después la escotilla principal de 

la Soyuz 38 comienza a abrirse, y por la puerta 
aparece el rostro del hombre que durante los ocho 
días de vuelo nos recibió desde el cosmos con la 
misma sonrisa franca, fresca, llena de vida: es Ar-
naldo Tamayo Méndez, primer cosmonauta de 
América Latina, hijo de la clase obrera cubana, 
ejemplo de las nuevas generaciones formadas en 
nuestra joven patria socialista. ¡Qué mejor rega-
lo puede ofrecérsele al pueblo cubano en vísperas 
del grandioso acto del 28 de septiembre, cuan-
do esta organización cumple su 20 aniversario! 
¡Qué mejor noticia para los comunistas cubanos 
que próximamente realizarán el II Congreso del 
Partido!

(Fragmentos) 

Del 18 al 26 de septiembre de 1980, Arnaldo Tamayo Méndez protagonizó un hecho de trascendencia mundial, al convertirse en el primer y 
único cosmonauta cubano.  A 40 años de aquella hazaña científica le proponemos repasar parte de la historia recogida en nuestros archivos, 

pues Trabajadores tuvo un enviado especial al acontecimiento y recibió la visita del Héroe de la República de Cuba al regresar a la patria   

Los días de Tamayo en el cosmos

Crónica del feliz regreso a la Tierra 

Visita del Héroe de la República de Cuba Arnaldo  Tamayo Méndez al periódico a su regreso del cos-
mos en el año 1980.

Mensaje de Tamayo a los trabajadores cubanos, 
publicado en nuestras páginas. Fidel conversa con Tamayo. |fotos: Archivo del periódico Trabajadores
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| Contingente Henry Reeve

Sin precedentes en el mundo
| Alina M. Lotti

Han transcurrido 15 años y aún so-
brecogen las imágenes de las mochi-
las verdes y batas blancas que aquel 
4 de septiembre del 2005 se agru-
paron por cientos en el Palacio de 
Convenciones de La Habana, donde 
el Comandante en Jefe Fidel Castro 
Ruz anunció que Cuba estaba lista 
—con mil 586 profesionales— para 
ayudar a la población afectada por 
el huracán Katrina, en Nueva Or-
leans, Estados Unidos. 

Ese día la noticia también in-
cluyó el nacimiento de la llama-
da Fuerza Médica Henry Reeve. 
Unos días después, el 19 de ese 
mes quedó constituido de mane-
ra oficial el Contingente Interna-
cional de Médicos Especializados 
en Situaciones de Desastres y 
Graves Epidemias, que llevaría 
igual nombre en memoria del 

joven excepcional combatiente 
norteamericano. 

Aquella tarde lluviosa, en la 
Ciudad Deportiva, muy pocos ten-
drían la real percepción de lo que 
Fidel advertía. Solo su pensamien-

to ético-humanista lo llevaría a 
imaginar (y a concretar) que una 
fuerza gigantesca de profesionales 
de la salud —entre médicos, enfer-
meros, tecnólogos y otros— podría 
ayudar y aliviar las penas de los 
pobres y desposeídos del mundo.  

Ese halo de luz y esperanza 
creció y se multiplicó casi desde el 
nacimiento del Contingente Hen-
ry Reeve. Así en octubre de ese 
propio año nuestros colaboradores 
llegaron a Guatemala, a raíz del 
huracán Stan, y unos días después 
sus integrantes marcharon hacia 
Pakistán, “el otro lado de la Tie-
rra, a 18 horas de vuelo, donde ha 
ocurrido, casi simultáneamente, 
una de las más grandes tragedias 
humanas que ha conocido nuestro 
mundo en mucho tiempo”, subrayó 
el líder revolucionario en su me-
morable discurso en el Aula Mag-
na de la Universidad de La Haba-
na, el 17 de noviembre del 2005. 

“En ese pueblo de pastores 
que viven en altísimas monta-
ñas” —como lo catalogó— nues-
tros compatriotas curaron las 
heridas dejadas por un terre-
moto que devastó, sobre todo, la 
zona norte de esa nación surasiá-
tica, que trajo consigo la pérdida 
de cientos de vidas humanas y 
el desamparo de millones, entre 
ellos los niños.  

Allí entre picos nevados, ca-
rreteras semidestruidas y una 
cultura totalmente diferente a la 
nuestra, los cubanos alzaron con 
dignidad las banderas de la soli-
daridad y ratificaron la verdad 
irrenunciable del Comandante en 
Jefe cuando expresó a propósito 
de la fundación del Contingente 
Henry Reeve: se trata de “una or-
ganización que hasta hoy no tiene 
precedentes en el mundo”. Así ha 
sido y seguramente lo será por 
muchísimo tiempo.   

En Pakistán. | foto: Roberto Suárez 

Servir, la pasión del 
enfermero Raúl  

| Jorge Pérez Cruz, 
  enviado especial

Venezuela.— “Vine a dar lo 
mejor de mí para ayudar a sal-
vaguardar la vida de nuestros 
hermanos venezolanos ante la 
COVID-19 y no descansar has-
ta dominar la situación y que 
se elimine la pandemia”. Con 
esa decisión llegó a Venezue-
la el habanero Raúl González 
García, enfermero intensivis-
ta y diplomado en varias es-
pecialidades de salud.  

De inmediato, tras su arri-
bo como parte de las seis bri-
gadas del Contingente Henry 
Reeve, se incorporó a laborar 
en Anzoátegui  “como una 
manera de ratificar el apoyo 
incondicional a los esfuerzos 
que realizan aquí nuestros 
compatriotas y sus colegas ve-
nezolanos”. 

Confirma, con palabras y 
hechos, la disposición de de-
fender la salud y la vida de las 
personas contagiadas con este 
letal patógeno. Su vínculo es 
directo con los Centros de 
Diagnóstico Integral, un esla-
bón fundamental del Sistema 
Público Nacional de Salud de 
esta nación, donde laboran los 
brigadistas, y que en todo el 
país atienden, ahora mismo a 
una cifra superior de 4 mil ca-
sos positivos al SARS-CoV-2, 
causante de este terrible pa-
decimiento. 

Itinerario por la vida
Servir, esa es la pasión que 
domina el tránsito por la vida 
de este consagrado enferme-
ro, quien ha encontrado en el 
Contingente un espacio ideal 
para su humana vocación.

En el año 2018  ingresó a 
esta organización y del 29 de 
marzo al 2 de junio del 2019  
cumplió su primera misión, en 
la ciudad de Beira, Mozambi-
que, adonde acudió y prestó 
atención especializada a la 
población de esa zona luego 
del paso de un huracán.    

También suma otra misión 
en favor de los necesitados, 
pues formó parte de la brigada 
que por espacio de tres meses 
prestó servicios en Piamonte, 
Italia, en un hospital adapta-
do en el centro de Oficinas de 
Grandes Reparaciones de Tu-
rín y activado para atender la 
contingencia sanitaria provo-
cada por la COVID-19.

Hoy, prácticamente a po-
cos días de haber regresado 
de esa región, está otra vez 
en zona roja en Anzoátegui, 
atento a los síntomas que pue-
dan delatar el contagio con 
este patógeno invisible y letal.

(Entrevista completa en  
www.trabajadores.cu)

Enfermero intensivista Raúl González 
García. | foto: Del autor

Celebración de 15 a la altura de los 40
| Betty Beatón Ruiz 

Lorchen Torres Quiño-
nes festeja tres lustros 
de buen hacer. Anda fe-
liz, como si fuera su fies-
ta de quinceañera, aun-
que ya frisa las cuatro 
décadas de vida. 

De algún modo la 
creación del Contingen-
te Internacional de Mé-
dicos Especializados en 
Situaciones de Desas-
tres y Graves Epidemias 
Henry Reeve marca el 
nacimiento de sus an-
danzas como profesio-
nal de la salud.

Cuando el Coman-
dante en Jefe dejaba 
constituida esa brigada 
solidaria, Lorchen solo 
tenía un año de titulada 
como médica. 

No fue la suerte o el 
azar quien hizo que su 
nombre figurara entre 
los mil 586 fundadores 
del Henry Reeve, dis-
puestos todos a partir 
rumbo a Estados Unidos 
para colaborar con la 
recuperación de la po-
blación afectada por el 
huracán Katrina.

La doctora santia-
guera llevaba como aval 
una trayectoria de exce-
lencia como estudiante, 
graduada con Título de 
Oro, además de un di-
plomado en Terapia In-
tensiva y la disposición 
de prestar ayuda a quien 
fuera, cuando fuera y 
donde fuera necesario.

De aquellos prime-
ros momentos le quedan 
en el recuerdo las más 

hermosas vivencias, y 
entre sus documentos 
mejor guardados el di-
ploma con la firma de 
Fidel que reconoce su 
condición de fundado-
ra y en el que se lee en 
una de sus partes: “A 
ustedes, generosos de-
fensores de la salud y de 
la vida, vencedores del 
dolor y la muerte”.

Cuando evoca los 
días en que se creó el 
Contingente Henry Ree-
ve, la doctora Lorchen 
menciona con particu-
lar cariño el segundo 
encuentro con el Líder 
Histórico de la Revolu-
ción, quien llegó para 
explicarles que el Go-
bierno de los Estados 

Unidos había desesti-
mado la ayuda médi-
ca de Cuba pero que el 
Contingente seguiría 
preparándose porque 
no faltarían oportuni-
dades para demostrar 
la vocación humanísti-
ca de nuestro país.

“Qué visionario Fi-
del, qué gigante”, dice  
mientras repasa su pro-
pia labor internaciona-
lista con tres misiones 
como integrante del 
Contingente para asistir 
a víctimas de desastres 
y grandes epidemias, y 
otras dos como colabo-
radora en la atención 
primaria de salud: 

“Todo comenzó en 
Pakistán en octubre del 
2005 luego del terremo-
to de octubre de ese año, 
allí estuve hasta abril del 
2006. Pocos días pasa-
ron y partí a Bolivia, en 
junio, para enfrentar los 
impactos sanitarios de 
las grandes inundaciones 
que azotaron a esa na-
ción.

“Me tocó trabajar 
en La Higuera, así que 
imagina cuánto honor, 
cuánto compromiso 
conmigo misma, con el 
Che, con mi patria, con 
la humanidad, tanto 
es así que a pedido del 
presidente Evo Morales 
buena parte de los inte-
grantes del Contingente 
nos quedamos en las tie-
rras bolivianas para la 
asistencia comunitaria”. 

(Entrevista completa en 
www.trabajadores.cu) 

Entre los mayores orgullos de la 
doctora Lorchen está el diploma 
firmado por el Comandante en 
Jefe Fidel Castro Ruz que la re-
conoce como fundadora del Con-
tingente Henry Reeve. | foto: De la 
autora
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PROVIENEN de los lugares 
más distantes de La Habana, 
dispuestos a ofrecer de manera 

voluntaria un componente esencial 
del organismo humano y decisivo en 
la atención de pacientes graves con la 
COVID-19: el plasma hiperinmune. 

Para la directora del Banco de 
Sangre del municipio de Diez de Oc-
tubre, Milaidys Rodríguez Hernán-
dez, es un orgullo que su institución 
sea la única en la capital selecciona-
da con este objetivo. Una  vez  que  se  
confeccionaron  los  protocolos  de   
actuación  —explicó— se tomaron to-
das las medidas para recibir a pacien-
tes recuperados de la enfermedad. El 
16 de abril comenzamos a realizar la 
plasmaféresis de los primeros casos, 
que es el proceso de separación del 
plasma de los glóbulos rojos. 

“Este plasma es rico en anticuer-
pos, necesarios en aquellas personas 
cuyos sistemas inmunológicos no lo-
graron desarrollarlos frente al virus 
SARS-CoV-2, de ahí que a los enfer-
mos graves se les haga una transfu-
sión para evitar que evolucionen des-
favorablemente y pasen a un estadio 
crítico”. 

Personal médico especializado
Desde muy temprano todo se prepara 
en el Banco de Sangre para acoger a 
los pacientes que cada día acuden a 
donar el plasma hiperinmune. Previa 
coordinación, un transporte los reco-
ge en sus lugares de residencia y, una 
vez en el centro, se les hace un che-
queo para ver si mantienen los indi-
cadores de salud requeridos, afirmó 
el doctor Luis Alberto Marrero Sar-
diñas, quien los atiende en primera 
instancia. 

La institución ha establecido re-
laciones con las áreas de salud de los 
15 municipios de la capital a fin de 
conocer y contactar con los posibles 
donantes, es decir, personas que ha-
yan resultado positivas al virus, que 
estén de alta y dispuestos a donar su 
plasma. 

Allí, justo en una pequeña sala, 
luego del examen médico, Elena 
Blanco Torres, licenciada en Medi-
cina Transfusional y Técnica en La-
boratorio Clínico, se encarga de la 
extracción de este importante líquido 
de color amarillo y no rojo, como se 
pudiera pensar.  

“Es algo parecido a la plasmafé-
resis normal (extracción del plasma 
que se emplea en la industria médi-
co-farmacéutica). Lo único que la 
diferencia es que ahora al donante se 
le extraen 600 ml de sangre, en dos 
ciclos de 300 ml cada uno, que es la 
cantidad que se transfunde a los pa-
cientes hospitalizados. 

“¿La relación con los donantes?, 
ha sido maravillosa, les damos mucho 
apoyo y les hablo de la importancia 
que esto representa para salvar vi-
das. Me siento contenta de estar pres-
tando mis servicios en este Banco de 
Sangre, pues pertenezco desde hace 
35 años al de Guanabacoa”. 

Solo hay que observar unos mi-
nutos a esta mujer en plena faena 
para comprender que ama su profe-
sión. Sonriente recibe a cada persona, 
es complaciente y, en apenas instan-
tes —casi ni lo perciben—,  ya ha co-
nectado el brazo del donante a la má-
quina que extrae el plasma. “Hoy veo 
sucesos que no imaginé. ¿Quién iba a 
pensar que este plasma hiperinmune 
iba a influir en la recuperación de los 
seres humanos afectados por el nuevo 
coronavirus?”. 

Precisó que las personas recupe-
radas pueden donar cuatro veces al 
mes, luego descansar un período de 
30 días y después someterse de nue-
vo al proceso. “Hasta ahora todos me 
han respondido maravillosamente”, 
enfatizó Elena con satisfacción y con-
sideró de muy alta estima tales acti-
tudes.  

“Si donar sangre y plasma en 
condiciones normales (para la fabri-
cación de medicamentos y otros usos) 
es un gesto noble, el hecho de que 
sean pacientes recuperados de una 
enfermedad tan compleja como la 
COVID-19 les otorga un valor espe-
cial. Muchos han sido asintomáticos, 

pero otros quizás han estado en el 
umbral de la muerte”, aseveró el doc-
tor Marrero.

Donantes
Algunos llegan la primera vez con 
la incertidumbre y el nerviosismo de 
quienes desconocen el proceso al cual 
van a someterse. Otros, como Carlos 
Borges, de 39 años, y trabajador de la 
Agencia Transitaria Palco; y Arián 
Daniel Rodríguez, de 28 años, e inge-
niero en la Universidad de Ciencias 
Informáticas, lo han hecho más de 
cuatro veces. 

Desde un principio Borges sintió 
síntomas, permaneció ingresado en 
el Hospital Militar Doctor Luis Díaz 
Soto (Naval) durante 15 días y sin-
tió muy de cerca el peligro. “Ahora 
se han intensificado los casos, están 
dispersos por toda la capital, de ahí 
la importancia de dar nuestro aporte. 
Quienes están en estado grave nece-
sitan de este plasma. Mientras tenga 
anticuerpos seguiré donando”. 

Arián, en cambio, resultó asin-
tomático. Contó que desconoce cómo 
pudo contagiarse, pues apenas salía 
de la casa, pero al perder el gusto y 

el olfato supo que tenía posibilida-
des de ser positivo. Y así fue. Estuvo 
alrededor de 14 días en el Hospital 
Ortopédico Frank País, y desde junio 
comenzó a donar su plasma, lo que 
considera un deber. 

Un llamado
Todo el quehacer en función de la 
obtención del plasma hiperinmu-
ne de pacientes recuperados de la 
COVID-19 resulta insuficiente, aten-
diendo no solo a la cantidad de casos 
que a diario se reportan, sino tam-
bién a la cantidad de altas médicas, 
según comentó la directora del Banco 
de Sangre de Diez de Octubre. 

“Una vez en el hogar y luego de 
transcurridos 21 días a partir de la 
fecha de los primeros síntomas, el 
médico de la familia debe visitarlo a 
fin de buscar el consentimiento vo-
luntario para donar el plasma. 

“Están creadas las condiciones 
para la recogida en los hogares y 
traerlos hasta nuestro centro, donde 
se les realiza un chequeo  profundo 
para descartar otros elementos que 
pudieran atentar contra su estado de 
salud y él pueda donar de manera sa-
tisfactoria. 

“Hacemos un llamado a la sen-
sibilidad, pues se trata de un acto 
solidario, altruista. Solamente con 
la voluntariedad y disposición de 
los seres humanos podemos lograr 
este plasma hiperinmune que no se 
fabrica ni se compra. Estamos pre-
parados para realizar alrededor de 
15 plasmaféresis en el día, para ello 
tenemos tres máquinas. Sin embar-
go, apenas hacemos 4 o 5 casos dia-
rios. 

“Es imprescindible que quie-
nes estén de alta a causa de la 
COVID-19 se unan al programa. 
Contamos con el personal médico 
y paramédico especializado y con 
los recursos materiales indispen-
sables. Nos hacen falta más brazos 
para contribuir con estos trata-
mientos y protocolos que hoy son 
de primera línea y  demuestran 
su efectividad en la lucha contra 
esta  pandemia”. 

Brazos voluntarios, corazones sensibles
Pacientes recuperados de la COVID-19 donan plasma hiperinmune para salvar vidas. 

El Ministerio de Salud Pública de Cuba otorga máxima prioridad a este programa 

Arián Daniel junto a la licenciada Elena al iniciar el proceso de  plasmaféresis.

Milaidys Rodríguez Hernández: “Nos hacen 
falta más brazos para contribuir con estos 
tratamientos y protocolos que hoy son de 
primera línea”.

El chequeo médico antes de la donación es un paso imprescindible. En la foto, el doctor Marrero 
junto a Carlos Borges.  
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| A cargo de Arsenio Rodríguez

| Pedro Péglez González

El 20 de septiembre cumplió dos 
décadas de labor el Centro Ibe-
roamericano de la Décima y el 
Verso Improvisado (Cidvi), enti-
dad del Ministerio de Cultu-
ra que tiene como encomien-
da coordinar la actividad del 
complejo artístico-literario 
cuya columna vertebral es la 
poesía en décimas, por igual en 
su variante oral improvisada 
(más conocida en Cuba como 
repentismo), y en su vertiente 
de la escritura, así como sus 
vasos comunicantes respecti-
vos hacia diversas disciplinas, 
léase la música, la danza, las 
artes plásticas, el cine y otros 
medios audiovisuales, el teatro 
y varias manifestaciones de la 
propia literatura, verbigracia 
la narrativa, la narración oral 
escénica y la cuentería popu-
lar.

Fundada en el año 2000, 
la institución tuvo como pri-
mer director al poeta escritor 
Waldo Leyva Portal, y des-
de el 2010 la conduce el poeta 
repentista Luis Paz Esquivel, 
Papillo, quien accedió frater-
nalmente a este diálogo con 
Trabajadores.

En términos de resultados, 
¿cómo pudieran sintetizarse 
estas dos décadas de quehacer 
del Cidvi, en particular dentro 
de Cuba, donde el movimiento 
decimístico es tan fuerte?

Han sido dos décadas de ar-
duo quehacer, en las que una 
de las principales actividades 
ha estado enfocada en el tra-
bajo de los Talleres Especiali-
zados de Repentismo Infantil 
y de Acompañamiento Musi-
cal, proyecto creado e inicia-
do por Alexis Díaz-Pimienta 
en el propio año 2000, y que al 
cumplir un cronograma de cre-
cimiento se fue expandiendo 
paulatinamente a todo el país, 
y tuvo un momento culminante 
alrededor del 2007-2009, cuan-
do llegamos a contar con talle-
res en las demás  provincias. 
De estos han salido exponentes 
que no solamente resaltan den-
tro del talento joven del repen-
tismo, sino también dentro de 
la vertiente escrita de la déci-
ma.

Ha sido una preocupación y 
ocupación del Cidvi acercar la 
institución a los territorios que 
por sus características e histo-
ria albergan potencialidades 
para el desarrollo de la tra-
dición; de ahí que el Cidvi ha 
desempeñado un papel prota-
gónico en la proyección y fun-
dación de las Casas de la Dé-
cima en Mayabeque, Ciego de 
Ávila y Cienfuegos, realizando 
este trabajo, además, en otras 
localidades donde esperamos 
contar con Casas de la Décima 
en un futuro próximo.

En la preservación de la 
memoria histórica recopilamos 

información de instituciones e 
individuos que atesoran verda-
deros archivos gráficos, tex-
tuales, sonoros y audiovisuales 
sobre la décima. En esa misma 
línea resaltamos la pertinen-
cia del registro de la voz y la 
imagen de las principales figu-
ras vigentes, de ahí que hemos 
proyectado, ejecutado, apoya-
do y asesorado varios trabajos 
discográficos y audiovisuales.

¿Cómo han asumido la ar-
ticulación de las dos vertientes 
que conforman la referida co-
lumna vertebral del complejo 
artístico-literario de la déci-
ma, o sea, la vertiente del re-
pentismo y la de la escritura?

El apoyo y organización de 
eventos, espacios, grupos re-
lacionados con la décima y el 
verso improvisado también se 
encuentran dentro de las ac-
tividades fundamentales del 
Centro. A través del Grupo Ala 
Décima, adscripto al Cidvi, he-
mos establecido nuestro víncu-
lo con la variante escrita de la 
estrofa, manifiesto a través de 
concursos, peñas, encuentros, 
festivales, ferias, que han tri-
butado al acercamiento cada 
vez mayor entre las vertientes 
oral y escrita. Hoy es casi im-
posible presenciar una activi-
dad de repentismo a la que no 
asista algún escritor, y vice-
versa.

La articulación de traba-
jo con el Centro Cultural Cu-
baPoesía, con el buró de la 
Asociación de Escritores de la 
Uneac y con el Festival Inter-
nacional de Poesía de La Ha-
bana ha propiciado un acer-
camiento más universal del 
repentismo con la poesía es-
crita a nivel mundial, algo así 
como un redescubrimiento de 
las maravillas originarias de la 
poesía donde ambos troncos se 
funden para ser uno solo.

(Entrevista completa en 
www.trabajadores.cu)

Sanos ante la COVID-19 
y de un apagón telefóni-
co de ocho meses de du-
ración, están ahora los 
más de 300 habitantes de 
la comunidad rural Vir-
ginia, localizada en el 
centro de la provincia de 
Ciego de Ávila. 

Después de la pu-
blicación, el día 7 del 
presente mes, del ma-
terial titulado Vir-
ginia sobrevive, pero 
incomunicada, el ser-
vicio telefónico fue 
restablecido por repa-
radores pertenecientes 
a la Empresa de Te-
lecomunicaciones de 
Cuba (Etecsa), según 
nos reporta José Luis 
Martínez Alejo, nues-
tro corresponsal en ese 
territorio.

“Al fin vuelve a tener 
tono de marcado el telé-
fono público que estaba 
interrumpido porque no 
había petróleo, según 
respondían desde el 114 
cuando algunos virgi-
nianos buscaban alter-
nativas para reportar la 
queja.

“María, Acelia, 
Gladys y otras personas 
de la tercera edad pre-
fieren permanecer en 
casa, toman precaucio-
nes y salen a comunicar-
se para conocer el estado 
de salud de sus fami-
liares en localidades en 
cuarentena por causa de 
la pandemia.

“Ahora ellas tienen 
otras inquietudes y con-
sideran que pudieran 
contar con una solución 

con un mejor contacto 
de la delegada con sus 
electores de la circuns-
cripción  de esa comarca 
que fue hace un tiempo 
un Consejo Popular del 
municipio de Ciro Re-
dondo”.

Yoanna Gordon Medina, quien vive en 
Princesa 270, entre Padre Pico y Colón, 
Santiago de Cuba, labora en la sede del 
Ministerio de la Construción (Micons) 
de esa provincia y nos plantea una si-
tuación que le resulta difícil entender:

“Desde hace unos años los trabaja-
dores de la brigada Áreas Verdes esta-
mos sin trabajar. Sentados en nuestras 
casas y en muchas ocasiones sin cobrar. 
Pero ese no es el problema fundamen-
tal. Es que hay una brigada de cuenta-
propistas en nuestra empresa desempe-
ñando el mismo trabajo que llevamos a 
cabo los trabajadores estatales.

“Ellos cobran mucho  más por lo 
que hacen y nosotros tenemos familia-
res que mantener.

“¿Cómo se concibe que la única bri-
gada de jardinería del Micons esté sin 
trabajo con tantas obras y edificios que 
llevan un acabado de jardinería?

“¿Cómo quedaríamos con la futura 
reestructuración económica que por 
necesidad realizará el país? ¿Los jefes 
no se dan cuenta de esta situación?

“Lo que no quieren es darse cuen-
ta que estas situaciones atentan gran-
demente contra la economía de la na-
ción”.

Yoan Manuel, residen-
te en calle Martí 214, 
Jiguaní, Granma, es 
cuentapropista y des-
de finales de agosto 
intenta comprar en 
la tienda El Flambo-
yán, en Bayamo, una 
nevera en moneda li-
bremente convertible 
(MLC), pero solo “me 
quedo con la esperan-
za de saber que existen 
en los almacenes.

“¿Por qué no se 
da una información 
viable? ¿Es tan difí-
cil transportar dicho 
producto? ¿Por qué na-
die atiende el teléfono 
cuando uno llama a las 
tiendas Caribe?

“Vivo a unos 28 
kilómetros de Baya-
mo. Cómo podemos 
comprar este tipo de 
artículo. Y si logro 
enterarme de cuándo 

llegan, me pregunto si 
al trasladarme de un 
lugar a otro alcanzaré 
un turno.

“Siento que he-
mos dejado de ser 
clientes para conver-
tirnos en alguien a 
quien le van a resol-
ver. Lo justo es que 
los productos que 
existan puedan ser 
comprados con un 
poco de facilidad”.

Ernesto Alejandro Fonseca Oliva es 
vecino de Coronel Liens no. 18, carre-
tera Amasó y Delfín Moreno, Bueyci-
to, Buey Arriba, Granma, y nos trasla-
da una preocupación.

“Recién graduado en la Universi-
dad de Granma en Agronomía fui ubi-
cado en la dirección de la delegación 
de Agricultura, Buey Arriba.

“Me presenté en lo que sería el ini-
cio de mi primer día laboral y allí me 
comunicaron que no me podían con-
tratar porque no tienen dinero para 
pagarme el salario.

“Y, lo más complicado, me mandan 
para la casa y no me dan ubicación en 
otro lugar.

“¿Qué hago? ¿A quién me quejo?”.

La décima está 
de fiesta

| foto: Francisnet Díaz Rondón, del periódi-
co Vanguardia

¿Era falta de petróleo?

| foto: Mailén Romero

Con trabajo, pero sentados en casa

Preguntas de un recién graduado

Una respuesta nada 
convincente
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| Joel García

Sus padres todavía lloran cuan-
do relatan la historia de la tarde-
noche del 11 de agosto del 2020 
en que su hijo sufrió un acciden-
te y perdió casi todos sus deditos 
de la mano izquierda, la misma 
que desde los seis años entraba 
en un guante de pelotero para 
defender a los equipos de béisbol 
infantil de Arroyo Naranjo. 

A solo unos días de darle el 
alta médica, Javier Méndez llegó 
hasta el reparto Mendoza, cum-
pliendo los protocolos sanita-
rios, para volver a conversar con 
quien él llamó desde el primer 
día que fue a verlo al hospital 
William Soler: “un gigante de la 
perseverancia”. 

Esta es también una historia 
de amor al béisbol, sin ficción, y que co-
nocieron decenas de personas a través 
de las redes sociales y ha posibilitado, 
gracias al cariño de muchos de ellos, 
especialmente de jugadores retirados 
y en activo del equipo Industriales, de-
volverle la sonrisa y las ganas de luchar 
por la vida a Leonis Mesa.

Papá, discúlpame, ya no puedo jugar 
más pelota
El aviso demoró minutos. Dijeron que 
había sido un accidente. El niño de 13 
años estaba en el taller particular don-
de trabaja su padre Yonis y una bola 
de hierro bien pesada le jugó una mala 
pasada y arruinó todo en fracciones de 
segundo. Sangre, dedos colgando, sus-
to, gritos de su madre Yaimara, son las 
únicas cosas que recuerdan hoy.

Al llegar al hospital, el doctor Luis 
Barranco le dijo con total claridad al 
niño: “Vamos a tratar de salvarte lo 
más que podamos, pero los deditos que 
no se puedan salvar no importa, tú vas 
a ser fuerte…”.

“Solo en un momento lo vi llorar, 
cuando el médico salió para prepararlo 
todo y llevarlo al salón de operaciones. 
Me dijo: ‘Papá, discúlpame por lo que 
hice, ya yo no puedo hacer más nada, 
ya no podré jugar más pelota,’” re-
memora su principal guía en la vida, 
quien desde muy temprano lo llevaba 
al béisbol, en el cual primero jugó ter-
cera y campo corto, y desde los 9 años 
pasó a la receptoría.

La primera visita al Gigante
Un vecino de la cuadra, Mario Vi-
cente Cabrera, a través del perfil de 
Facebook de su sobrina, al día siguien-
te de lo sucedido escribió un post que al 
hacerlo solo pretendía darle ánimos al 
pequeño. A Javier Méndez le compartió 
ese post el actor Luis Alberto García. 
El 13 de agosto, el otrora jardinero cen-
tral es quien primero lo visita en el cen-
tro hospitalario, y aunque el niño no lo 
reconoció por el nasobuco y pensó que 
era un integrante de la peña deportiva 
de Industriales, poco después la cara 
de Leonis sufrió una transformación al 
descubrir de quién se trataba.

“La perseverancia es fundamental 
y las ganas y deseos de triunfar, por-
que la vida nos pone a veces momen-
tos difíciles que tenemos que vencer y 
no hay de otra, tenemos que brincar y 
triunfar. Yo tuve tres hepatitis en mo-
mentos de alto rendimiento, me lesioné 

en varios períodos de mi carrera, pero 
seguí, seguí y llegué adonde me propu-
se y quería cuando era un niño como 
tú, de 13 años.

“Esto te va a dar más fuerza para 
ser más grande en el deporte y en la 
vida. Vas a ser un gigante”, y así se lo 
escribió en la pelota  que le regaló. “Te 
voy a decir siempre el Gigante de la 
perseverancia, de la lucha, de enfren-
tarse a las cosas difíciles en la vida”, le 
reiteró esa mañana en el hospital Wi-
lliam Soler.

Tú te vas a poner de nuevo un guante
Lo subieron al salón sobre las diez de 
la noche y salió cuatro horas más tarde. 
Aún con la anestesia puesta únicamen-
te preguntó a su mamá cuántos dedos 
le habían quitado. La mano estaba 
vendada y solo a la mañana siguiente 
él pudo responderse con sus propios 
ojos la interrogante cuando le destapa-
ron el vendaje.

Otra vez Leonis no lloró. Mandó a 
salir del cuarto a su mamá y solo con 
el doctor Barranco vivió esa primera 
impresión. “No te preocupes,  voy a ha-
cer hasta lo imposible, pero tú te vas a 
poner de nuevo un guante de pelota”, le 
ha reiterado varias veces el ortopédico 
Barranco, quien aconsejó a la familia 
multiplicarle el ánimo a Leonis, sobre 
todo desde su gran pasión, el béisbol. 
De ahí que el apoyo brindado por Ja-
vier Méndez, Frank Camilo Morejón, 
Carlos Tabares, el equipo Industriales 
en pleno y Juan Padilla, entre otros, 
sea tan importante para el pequeño en 
estos momentos.

Celebraremos juntos
Javier y Leonis cumplen años el mis-
mo mes. El distinguido 17 de la tropa 
azul, el 22 de abril; en tanto el Gi-
gante de la perseverancia el 10. “Va-
mos a celebrar juntos el próximo año. 
Habrá muchas razones para hacerlo. 
Has podido conocer por estos días 
a peloteros que tuvieron accidentes 
también como Padilla, sin embargo, 
ahí está, juega, batea, fildea y es un 
ejemplo para todos”, le explica el jar-
dinero central.

Leonis se despide. Sus ojos por 
encima del nasobuco dejan ver agra-
decimiento y fuerza. Le pide una úl-
tima cosa a Javier. “Cuando vuelva a 
jugar quiero que me vayas a ver…” Y 
la seguridad de hacerlo estremeció el 
corazón de todos.

Leonis junto a Javier Méndez. | foto: Del autor

Leonis, una historia 
de amor al béisbol | Yimel Díaz Malmierca

Las escuelas son más que 
centros donde se estimula 
el conocimiento académi-
co. Son entornos donde 
niños y adolescentes ad-
quieren habilidades socia-
les y emocionales, hacen 
ejercicios, permanecen se-
guros mientras los padres 
trabajan, y en no pocos 
lugares del mundo reciben 
la única comida saludable 
del día.

Pero la pandemia de 
la COVID-19 rompió ese 
esquema. En la primera 
oleada, al menos 200 paí-
ses decretaron el cierre total de sus 
escuelas, lo que afectó a más de mil 
500 millones de estudiantes desde 
la enseñanza preescolar hasta la 
superior, es decir, a más del 90 % de 
la población estudiantil del mundo. 
Era preciso proteger la vida. 

Las experiencias han sido di-
versas. Si bien el magisterio no fi-
gura entre las profesiones más pe-
ligrosas en comparación con otros 
empleos, sí ha evidenciado que la 
disparidad económica segmenta, 
estratifica y multiplica los riesgos.

Suecia, por ejemplo, fue una de 
las pocas naciones que nunca sus-
pendió las clases, aunque sí adop-
taron medidas para evitar el conta-
gio. Allí se brindó especial atención 
a los maestros mayores de 60 años, 
señalados como de alto riesgo, a 
quienes dejaron en casa, colaboran-
do con sus jóvenes colegas a califi-
car exámenes y ensayos, o brindan-
do tutoría en línea para estudiantes 
enfermos.

Una experiencia diferente fue 
denunciada en España donde se es-
tima que más de 20 mil docentes en 
todo el país padecen alguna enfer-
medad que los hacen más vulnera-
bles frente al coronavirus, lo que les 
impediría incorporarse de forma 
presencial al curso iniciado el pasa-
do 4 de septiembre en las ciudades 
de mejores resultados en el control 
de la pandemia. 

En vísperas del reinicio del nue-
vo año académico en Italia, previsto 
para el pasado 14 de septiembre, el 
comisario extraordinario para la 
emergencia del coronavirus, Dome-
nico Arcuri, informó que se habían 
detectado 13 mil casos positivos 
entre el personal docente, quienes 
permanecerían aislados hasta que 
una nueva prueba demostrara que 
se habían curado.

En los EE. UU., donde la pan-
demia ha impactado duramente, se 
desconoce la cantidad total de en-
fermos en el sector. Solo Misisipi, 
por ejemplo, reportó 604 casos entre 
maestros y el personal que garanti-
za el óptimo funcionamiento de las 
instituciones escolares.

No obstante, diversas fuentes 
hablan de decenas de maestros fa-
llecidos en todo el país durante la 
primera fase. El Departamento de 
Educación de la ciudad de Nueva 
York perdió 31 maestros, mientras 
la organización sindical Federación 
Estadounidense de Maestros infor-
mó sobre 210 muertes entre sus afi-
liados, incluido personal de apoyo, 

jubilados y profesores. Luego del 
reinicio del año escolar, se supo de 
cuatro víctimas más. 

Un informe de la Kaiser Fa-
mily Foundation asegura que uno 
de cada cuatro maestros estadou-
nidenses (casi 1,5 millones de per-
sonas) tiene un alto riesgo de en-
fermarse gravemente si contrae el 
coronavirus debido a su edad y a 
dolencias de base. Datos del Natio-
nal Center for Education Statistics 
refieren que casi el 19 % del perso-
nal docente estadounidense tiene 55 
años o más.

En los países mencionados 
anteriormente, la educación a 
distancia se reveló como una al-
ternativa viable, aunque nada sus-
tituye el intercambio presencial. 
En cambio, para las naciones en 
vías de desarrollo, las limitaciones 
en el acceso y manejo de las nuevas 
tecnologías, así como las difíciles 
condiciones de vida de algunas fa-
milias, han expuesto las múltiples 
fisuras de esa opción.

En México, el 97,7 % de los 
maestros de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la 
Educación (CNTE) opina que la 
COVID-19 debe ser considerada 
un riesgo de trabajo y como tal 
debe ser contemplada en la legis-
lación laboral. Datos de julio ase-
guran que 350 maestros han muer-
to a consecuencia de la COVID-19 
y que entre el personal docente 
prevalecen varios grupos de ries-
go: 32 % de los profesores padece 
diabetes; 27 %, obesidad; y 20 %, 
hipertensión.

El Sindicato Unitario de Tra-
bajadores en la Educación del 
Perú (Sutep), contabiliza más de 
“400 maestros muertos y cientos 
de contagiados. Muchos siguen 
trabajando pese a sus dificulta-
des, pues no hay centros médicos 
y tienen que quedarse en casa 
confinados o seguir trabajando, 
así se sientan mal, de lo contrario, 
los declaran en abandono y los sa-
can del cargo”.

Sobre la educación a distancia 
alertaron que aunque el ministro 
de Educación Martín Benavides 
insiste en que el programa Apren-
do en Casa llega al 95 % del estu-
diantado, el 79 % de instituciones 
educativas públicas no dispone de 
Internet, el 98 % de los escolares 
indígenas de la Amazonía carece 
de tecnología para acceder, y en 
similar situación se encuentran 
millones de niños pobres de todo 
el Perú.

Maestros en peligro

Los maestros exigen que la COVID-19 sea considerada un 
riesgo de trabajo. | foto: Tomada de www.piedepagina.
mx.com
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| Francisco Rodríguez Cruz

“Una semilla que va a germinar, florecer 
y dar buenos frutos”, así calificó el cam-
pesino Lázaro Rafael Fundora Hernán-
dez su primera  exportación de limones 
hacia España en fecha reciente, al am-
paro de las nuevas normativas jurídicas 
que posibilitan a las formas de gestión no 
estatal acceder al mercado internacional 
a través de las empresas cubanas de co-
mercio exterior.   

Según informó Enrique Valdivia 
Portal, director de Exportaciones de la 
Empresa Frutas Selectas, entidad que 
representó al productor privado ante el 
cliente europeo, fue una venta de 1.08 
toneladas de lima persa o limón, por un 
importe de 864.33 USD, embarcada el 
pasado 13 de septiembre.

Fundora Hernández y su familia po-
seen tres caballerías de tierra en el mu-
nicipio de Madruga, provincia de Maya-
beque, en una finca integral de frutales 
llamada La Esperanza, que desde hace 
alrededor de tres años mantiene vínculos 
contractuales con esa empresa estatal, 
como otros 600 productores individuales 
que en todo el país abastecen  las instala-
ciones turísticas.

“Como ya teníamos un contrato, lo 
aprovechamos, reordenamos y acomoda-
mos a la nueva legislación del Ministerio 

de Comercio Exterior y la Inversión Ex-
tranjera, y de otros organismos globales, 
que entró en vigor en agosto último,  y 
comenzamos las gestiones para poder 
exportar”, aseveró el pequeño  agricul-
tor.

“Es un paso que debió haberse dado 
hace mucho tiempo”, enfatizó Fundora 
Hernández, quien calificó como muy sa-
tisfactorias las nuevas disposiciones, “a 
las cuales les veo buena salud, porque lo 
necesita el país y los productores”.

El pionero de las exportaciones en el 
sector no estatal explicó que las medidas 
son un estímulo para los campesinos y 
obreros agrícolas, que ahora tendrán una 
forma más de comercializar sus mercan-
cías. “No solo es preciso alimentar al 
pueblo cubano, también el país requie-
re captar divisas en el exterior para que 
nuestra economía florezca y fructifique”.

No obstante, para conseguir esta rá-
pida respuesta de exportar en menos de 
un mes, este productor llevaba años de 
preparativos, incluida la asesoría cien-
tífica. De esta manera,  La Esperanza 
tenía ya certificadas sus áreas de cultivo 
de limón y aguacate con la Estación Te-
rritorial de Protección de Plantas de su 
municipio, así como con la dirección de 
Sanidad Vegetal en todos sus niveles, en 
cumplimiento de los protocolos que exi-
gen los países de destino.

Adicionalmente, sus trabajadores 
debieron pasar un curso práctico para 
aprender a seleccionar, manipular, hi-
gienizar y envasar los limones, una labor 
que Fundora Hernández catalogó como 
“difícil y estresante”, pues debieron la-
borar hasta de madrugada, en una ca-
rrera contrarreloj, para poder ubicar la 
mercancía en el aeropuerto justo en el 
tiempo que exigía el único avión semanal 
de Iberia, en las actuales condiciones de 
restricción de vuelos.

“Ya hoy ese limón está en las tien-
das españolas y hasta ahora ha sido un 
rotundo éxito”, aseguró el campesino, 
quien agradeció el acompañamiento de 
Frutas Selectas en todo el proceso, desde 
contactarlo con posibles clientes, hasta 
garantizar los envases, pegatinas, otros 
aditamentos y la transportación refrige-
rada.

De acuerdo con Valdivia Portal, esa 
entidad trabaja hoy con 13 productores 
individuales para posibles exportacio-
nes de bienes, de los cuales cuatro ya son 
poseedores de las cuentas bancarias en 
las monedas autorizadas y están incor-
porados a su cartera de proveedores de 
fondos exportables. Esas tres formas de 
gestión no estatal, además de Fundora, 
también se encuentran en fase de con-
tratación.

En los próximos días Fundora debe 
concretar con Frutas Selectas una se-
gunda exportación a otro país europeo, 
esta vez de aguacates. “Y para el año que 
viene me propongo vender mucho más. 
Todo lo que pueda, lo voy a exportar, sin 
dejar de abastecer a mi municipio, que 
es una prioridad que siempre he tenido 
y seguido”, afirmó. 

Productor agrícola ya exportó a España 

| foto: Cortesía del entrevistado

| José Luis Martínez Alejo 

El guantanamero Barbiel Nápoles Rodríguez 
integra el colectivo de profesionales de la sa-
lud que hace unas horas arribó al Hospital Ge-
neral Docente Roberto Rodríguez, de la ciudad 
de Morón, al norte de la provincia de Ciego de 
Ávila.

No fue a la institución a celebrar en calidad 
de miembro del Contingente Internacional de 
Médicos Especializados en Situaciones de De-
sastres y Grandes Epidemias Henry Reeve. 

“Estaba de guardia médica, me pidieron 
cooperación y respondí que, tal como he ayu-
dado  en otros países, sería solidario con nues-
tros compatriotas avileños”, declaró el espe-
cialista en Medicina Interna, quien combate 
hoy en la zona roja con la impronta de haber 
enfrentado el SARS-CoV-2 en Turín, Italia. 

Habían llegado hasta el sábado último, a 
brindar solidaridad en la prestación de servicios 
y la atención a pacientes con y sin COVID-19, 30 
médicos y 52 enfermeros provenientes de todas 
las provincias orientales, además de Villa Cla-
ra, Cienfuegos y Sancti Spíritus, según infor-
mó la doctora Coralia García Montenegro, se-
cretaria general del Sindicato de Trabajadores 
de la Salud en el territorio avileño.

A esa avanzada de cooperantes, incorpora-
dos también al Hospital Provincial General 
Antonio Luaces Iraola, se le había adelantado 
un grupo de expertos procedentes de La Ha-

bana, quienes implementan una estrategia de 
salud compleja, intensiva y en corto tiempo. 

Tal vez esta sea una experiencia excepcio-
nal en el país porque no es lo mismo solo una 
intervención a nivel institucional que también 
un estudio poblacional, y la posibilidad de 
vincular a profesionales de la provincia a in-
vestigaciones de muy alto impacto, explicó la 
doctora Ileana Morales, directora de Ciencia e 
Innovación Tecnológica del Minsap. 

Dijo que la primera tarea, de un total de 
29 medidas a desarrollar inicialmente, con-
siste en la administración de nasalferón (una 

gota en cada fosa nasal dos veces al día du-
rante 10 jornadas) a 4 mil 319 trabajadores 
de la salud, acción que se acomete ya en las 
instalaciones hospitalarias de Ciego de Ávila 
y Morón.

“Abarcará también a pacientes no enfer-
mos de COVID-19 y a acompañantes que están 
hoy en ambos hospitales, población vulnerable 
en zona de riesgo, niños con enfermedades de 
base que puedan inducir a inmunodeficien-
cias, personas como contactos en zonas de vi-
gilancia, pacientes sospechosos de alto riesgo 
y confirmados en categoría moderados, graves 
y críticos”, argumentó.

Por su parte, el doctor Hugo Nodarse Cuní, 
investigador del Centro de Ingeniería Genéti-
ca y Biotecnología, subrayó que el inmunomo-
dulador nasalferón es uno de los productos lí-
deres de la industria biofarmacéutica cubana 
que evita la replicación del virus y modifica 
la cantidad de colonias presentes en el orga-
nismo.

De nada valdría aplicar un medicamento 
de probada efectividad administrado a unos 
20 mil cubanos (que asegura un 99 % de pro-
tección, incluso, expuesto al virus, y que pue-
de evitar la contaminación) si en algunos luga-
res del epicentro de la pandemia continúan los 
rebrotes, no obstante el enorme esfuerzo que 
hace el país para asegurar las cantidades de 
este fármaco de elevada respuesta inmunoló-
gica y de invertir en investigaciones. 

Profesionales de varias provincias brindan apoyo solidario en los 
hospitales de Ciego de Ávila y Morón. | foto: Osvaldo Gutiérrez

Gotas de #FuerzaCiego

Las nuevas posibilidades de 
exportación e importación de las 
formas de gestión no estatal a través 
de la empresa socialista constituyen 
una decisión del  Gobierno cubano 
como parte de la Estrategia Económica 
y Social. La política se inscribe 
entre las respuestas a los reclamos 
del XXI Congreso de la CTC 

Las próximas 
elecciones presidenciales 
en Bolivia y la situación 

actual de Bielorrusia
—donde fuerzas 

financiadas y apoyadas 
desde el exterior intentan 
derrocar al Gobierno de 

Alexander Lukashenko—, 
serán los temas 

principales de la Mesa 
Redonda de este lunes, la 
cual también contará con 

su habitual sección La 
Esquina, con 

Reinaldo Taladrid.
Cubavisión, 

Cubavisión Internacional, 
Canal Caribe, Radio 

Rebelde, Radio Habana 
Cuba, los canales de 
YouTube de la Mesa 

Redonda y la Presidencia 
y las páginas de Facebook 

de Cubadebate, la Mesa 
Redonda y la Presidencia 
transmitirán en vivo este 

programa desde las 
7 de la noche.

Mesa Redonda

Comenzando 
la semana




